

Una declaración a la prensa mexicana

León Trotsky

23 de enero de 1937

(Versión al castellano desde “Une déclaration a la presse mexicaine”, en León Trotsky, P. Broué editor, *Oeuvres*, Tomo 12, Institut Léon Trotsky – EDI, París, 1982, páginas 159-160; también para las notas.

Respuesta a las preguntas planteadas por la “Prensa Asociada de los Estados”, agencia mexicana de prensa para las provincias; dictado en francés directamente a [Jean van Heijenoort](#))

Entre las cuestiones que me plantean hay una que me sorprende, sobre todo: me preguntan ustedes si en caso de conflicto entre la URSS y Alemania o Japón yo estaría del lado de la URSS o si me mantendría neutral. La misma posibilidad de semejante pregunta sólo puede explicarse por la influencia de las sistemáticas calumnias en la opinión pública. He combatido por la revolución de octubre, he participado en el establecimiento de las nuevas formas de propiedad en el estado soviético. Es una etapa histórica de gran importancia. ¿Cómo podría dejar de defender esas conquistas sociales contra los ataques imperialistas? Estoy seguro de que mis compañeros de ideas en la URSS se alinearán en las primeras filas del Ejército Rojo, que he ayudado a crear, para combatir la agresión imperialista.

¿De dónde proviene esa pregunta? La explicación es muy clara. El estado soviético ya no es el mismo que era en sus orígenes. Por el juego de las circunstancias históricas, que he analizado en mi reciente libro *La revolución traicionada*, se ha formado una poderosa casta privilegiada en perjuicio del progreso socialista. La nueva burocracia, que explota a su favor las conquistas de la revolución, se identifica con el estado soviético y con el mismo socialismo. Presenta la menor crítica contra su arbitrariedad y privilegios como un atentado contra el estado. Se considera infalible. Para ensuciar a la oposición inspirada por los intereses de las masas trabajadoras, y no por la nueva casta privilegiada, la burocracia denuncia a esa oposición como aliada del fascismo. El nuevo proceso que comienza hoy, 23 de enero, en Moscú, está inspirado únicamente por ese espíritu de dominación de la nueva casta burocrática. La Oposición la combate. A pesar de todas las persecuciones y de todas las maquinaciones judiciales, la Oposición la combatirá. Pero la Oposición combate contra la burocracia, precisamente, para salvar y desarrollar los fundamentos sociales del nuevo régimen, para defenderlos ante la degeneración. Yo les pregunto: ¿Cómo podrían mis amigos, defendiendo con absoluta abnegación a la revolución de octubre contra la expropiación burocrática, dejar de defender al estado soviético contra la Alemania de Hitler y el Japón del militarismo agresivo?

No puedo responder a las preguntas de ustedes concernientes a América Latina. Ya he comunicado mis razones a la prensa metropolitana¹. Conozco demasiado poco América Latina como para permitirme emitir públicamente un juicio sobre las cuestiones que le conciernen.

Consagraré el próximo futuro al estudio de México y de América Latina en general. Les pido un plazo bastante largo como para permitirme forjarme una opinión. Por otra parte, deben saber ustedes que he tomado la decisión de no mezclarme, ni de

¹ Trotsky alude a la prensa de México capital.

cerca ni de lejos, en la política del país que tan generosamente me ha otorgado su hospitalidad y que tiene muchas dificultades que superar.

Me preguntan ustedes si planeo visitar los diferentes estados de la república mexicana². Cierto. Me gustaría mucho completar mi estudio de este país, tan diverso y rico en contrastes, con observaciones personales. Por otra parte, los libros, igual que los amigos iniciados, me dicen que un viaje a través de México puede dar satisfacciones intelectuales y estéticas sin igual. Me haría feliz poder visitar el Yucatán que ustedes me recomiendan por sus experiencias sociales y sus tesoros arqueológicos³.

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es

² Recordemos que México se llama exactamente Estados Unidos de México.

³ Yucatán es la cuna de la civilización mayo y célebre por sus yacimientos arqueológicos. Por otra parte, en aquella época era el centro de la creación de “ejidos” (grandes dominios agrícolas) colectivos en el marco de la reforma agraria.